

CAPÍTULO 10 COMUNIÓN DENTRO Y FUERA DEL CAMPO MISIONERO

VÍNCULOS CON LAS IGLESIAS QUE ENVÍAN

Los hacedores de tiendas están a la vanguardia de la mayor batalla espiritual. Las tropas militares al frente de una campaña militar necesitan hasta ocho veces su número en roles de apoyo. De la misma manera, los hacedores de tiendas necesitan un equipo comprometido que les ayude a mantenerlos motivados y equipados a medida que vayan llevando el Reino de Dios. Una iglesia sólida que envíe obreros es esencial para el bienestar de los hacedores de tiendas. Los roles más importantes de una iglesia que envía obreros son los de la oración y la motivación. Casi el 100% de los obreros consultados han dicho que sus “iglesias locales apoyan sus ministerios en oración.” Casi el 60% de estos obreros reciben mensualmente cartas o paquetes de parte de sus amigos o iglesias. Estos paquetes contienen alimentos especiales, revistas, u objetos propios de sus lugares de origen. Este tipo de gestos son de mucho ánimo para el obrero.

Antes de ir al extranjero, los hacedores de tiendas deben de pasar al menos algunos meses sirviendo en una iglesia. Este periodo de servicio ayuda a desarrollar su entendimiento acerca de cómo opera la iglesia, fortalece las relaciones con los líderes de la iglesia, y permite que otros observen sus habilidades ministeriales. Además, puedes comenzar a reclutar compañeros de oración y mentores que puedan guiarte en tus negocios y ministerio en el extranjero.

Muchas iglesias necesitan que le ayuden a entender de qué se trata el ser un hacedor de tiendas. Algunas iglesias quizás no conciben a un hacedor de tiendas como misionero. Debido a que los hacedores de tiendas son una subcategoría de las misiones, como los coordinadores estratégicos, médicos misioneros, etc, esto no debería ser difícil de entender. Sin embargo, la iglesia necesita comprender los distintos roles y distinciones entre hacer tiendas y el trabajo misionero regular. Un ex-obrero comparte su experiencia:

“Cuando salimos de nuestra iglesia para llevar a cabo nuestra visión, la gente comentaba que ¡ya no estábamos caminando más por fe sino que habíamos registrado una empresa! ¡No solo acabábamos de perder por completo nuestro sistema de sustento de vida para nuestro equipo misionero, sino que nuestras iglesias locales nos dejaron sin nuestro apoyo financiero, dado que ya no encajábamos en ninguna de sus categorías misioneras!”¹

Algunos hacedores de tiendas negocian un Memorando de Entendimiento (MDE), o un acuerdo ministerial con su iglesia. Estos son una serie de lineamientos o pautas elaboradas con la iglesia local, la agencia misionera (si es que alguna está involucrada), a veces el empleador o equipo de trabajo y el hacedor de tiendas. El acuerdo detalla las expectativas de las partes involucradas incluyendo temas relacionados con la comunicación, expectativas de trabajo, pasos para resolver conflictos, oración, apoyo financiero, cuidado pastoral y procedimientos de emergencia tales como los que necesitan en caso de una enfermedad grave. Tales acuerdos contribuyen a fortalecer el compromiso de la iglesia local con el hacedor de tiendas así como lo que se espera de las partes involucradas.

Comunicación con la Iglesia

La comunicación es elemental para muchos aspectos de la iglesia y su relación con el hacedor de tiendas. Proverbios nos dice: “Como fresca de nieve en día de verano es el mensajero confiable para quien lo envía, pues infunde nuevo ánimo en sus amos.”² Si las personas van a orar con diligencia e inteligencia necesitan saber sobre qué orar. Si queremos contar con el apoyo de la iglesia, ellas necesitan saber cómo se invierte su dinero. La comunicación reanima el espíritu. En el siglo XXI, donde abundan los correos electrónicos, las salas de chat, las tarifas telefónicas económicas, los mensajes de fax y el correo de entrega inmediata, no hay excusa para no comunicarse.

Los hacedores de tiendas deberían enviar a sus iglesias y quienes son su apoyo una carta con los motivos de oración, en forma mensual o bimestral. Una comunicación mensual es factible. Personalmente, en veinte años en el extranjero, nunca se nos ha pasado ni olvidado enviar nuestras cartas de oración ni siquiera un mes. La comunicación más sofisticada o audiovisual se puede enviar anualmente o cuando sea solicitada. Cada dos años, los equipos pueden poner a disposición un video o CD sobre el trabajo realizado. Con las cámaras digitales y todo el equipo de video que está a nuestro alcance, solo las situaciones que involucren cuestiones de seguridad deberían limitar nuestra comunicación. Objetivos detallados y los estados financieros deben de estar disponibles cuando sean solicitados. Estas herramientas ayudan a que la gente se mantenga actualizada con Su obra en y a través nuestro, motivando al equipo de apoyo en sus oraciones y en su ministerio por nosotros desde sus hogares.

Aunque a menudo hay mucha fanfarria o despliegue al momento de enviar obreros, luego de unos meses es fácil que el enviado se sienta solo y olvidado al tener tan poca o ninguna comunicación de la iglesia de origen. “Ojo que no ve, corazón que no siente” se transforma en algo más que un refrán popular. ¿Cómo puedes asegurarte que las personas de tu equipo local continúen involucradas? Aquí mencionamos cuatro ideas:

1. Adopta un grupo de adultos

Visita pequeños grupos o clases de Escuela Dominical para adultos en la iglesia y comparte con ellos la visión de Dios para tu trabajo. Exprésales tu deseo de adoptarlos como tu grupo de apoyo. Bríndales algunas ideas acerca de cómo ellos pueden orar por ti y alentarte una vez que te hayas ido. Comprométete a enviar reportes mensuales acerca de tu trabajo y tus pedidos de oración. Proporcionales una lista de ideas con los gustos familiares, regalos, revistas y otros objetos que puedan enviar cuando les sea posible.

2. Inicia un grupo de oración

Antes de que emprendas tu viaje, reúne un grupo de personas (mensual, bimestral o trimestral) a fin de que puedan orar por las misiones. Guíalos con respecto al grupo de personas al cual estarás sirviendo, tus posibles necesidades y tu ministerio. Aliéntalos a que se reúnan regularmente para orar por las personas y las necesidades de tu ministerio. Recluta a alguien que encabece el grupo y se encargue de reunirlos de la manera que hayan acordado y que te sostenga en oración por tu ministerio una vez que te hayas ido. Estos grupos se convierten en algo realmente interesante para quienes asisten regularmente y al mismo tiempo, su ministerio de oración será de bendición para tu ministerio.

3. Fomenta las visitas

La mayoría de las agencias desaconsejan recibir visitas durante los primeros años a fin de evitar

distracciones mientras se crean lazos afectivos con la gente local y mientras terminas tus estudios del idioma. Esta puede ser una idea sabia, sin embargo, luego de dos años, anima a tu familia, los líderes de tu iglesia y amigos a que puedan visitarte.

4. Invita obreros de corto plazo

Nada fortalece más el compromiso de la iglesia hacia ti como una visita personal. Solicita que algunos miembros de la iglesia o del grupo de adultos puedan visitarte a fin de realizar, juntos, proyectos de una a cuatro semanas. Si no hay trabajo de construcción para hacer, anímalos a que puedan enseñar inglés o computación en el vecindario. Algunos miembros de la iglesia pueden tener conocimientos de contabilidad o computación que puedan ser útiles para tu oficina u ONG. El alcance del ministerio no es lo importante, recibir la visita de personas es suficiente para que Dios abra corazones y transforme vidas.

LA IGLESIA NACIONAL

Antes de determinar las estrategias que las misiones proponen para la comunidad de creyentes, debemos considerar lo que dice la Biblia. La Biblia es clara en que debemos tener comunión unos con otros (Hebreos 10:24-25, Gálatas 6:10). La comunión es tan importante para nuestra vida espiritual como lo es el ejercicio para nuestro cuerpo. Debemos mostrar amor y practicar los principios de "los unos a los otros", incluso vivir en unidad unos con otros (Filipenses 2:2, Eclesiastés 4:9-10). A través de la iglesia recibimos alimento espiritual, ánimo y estamos sujetos a rendir cuentas, etc. Como creyentes, somos un cuerpo en Cristo (1 Corintios 12:12-31). Como hacedores de tiendas, existen cuatro opciones disponibles para que nuestra familia se congregue y adore en el campo: la nueva comunidad de creyentes (conformada por los creyentes a los que estamos ministrando), la iglesia nacional (compuesta por los nacionales pertenecientes al grupo cercano de personas alcanzadas), la iglesia internacional y un servicio de adoración más privado con el equipo de Dios (compuesto por obreros afines en su manera de pensar).

La primera opción es asistir a la congregación o iglesia iniciada por los creyentes a quienes ministramos. No muchos de nosotros tenemos esta opción ya que trabajamos entre grupos étnicos que no tienen iglesia. Sin embargo, en algunos casos habrá pequeños grupos de creyentes entre nuestro grupo de enfoque con quienes nos podremos reunir para adorar junto con nuestras familias. Esto tiene sus pros y sus contras. Si los niños dominan el idioma y las costumbres locales, la familia podría servir de modelo para las nuevas familias creyentes. Sin embargo, si los niños no conocen el idioma local lo suficientemente bien, será necesaria la traducción durante el servicio, lo cual puede ocasionar mucha distracción. Los creyentes querrán delegar las reuniones a los invitados por consideración a ellos (o a cualquier extranjero que actúe como extranjero). Esto, entorpecerá su liderazgo en las reuniones. Además, mientras más extranjeros se involucren, más probable es que las metodologías y la eclesiología de la iglesia occidental sean expuestas y adoptadas por los creyentes. Una vez que una iglesia de nuevos creyentes se ha plantado, hay muchas otras cuestiones involucradas al tener occidentales que asisten a esa iglesia que deberían ser evaluadas seriamente. Sin embargo, este tema sobre la plantación de iglesias no es el punto a exponer. Por lo tanto, la "iglesia nacional", para el propósito de nuestra discusión, se refiere a las iglesias establecidas entre las personas de nuestra comunidad que ya han sido alcanzadas.

Como hacedores de tiendas, hay una variedad de "*oikos*" (grupos de personas) con quienes nos relacionamos: nuestra familia, el equipo, los compañeros de trabajo en la oficina o el proyecto, los vecinos y la iglesia nacional (alcanzada). Pero en el extranjero, ¿Cuál debería considerar como su iglesia; debería ser la iglesia nacional, la iglesia internacional o ninguna de las dos? La

mayoría de los hacedores de tiendas están confundidos o tienen sentimientos encontrados acerca de su relación o ministerio con la iglesia nacional y la iglesia internacional de extranjeros más cercana. Dios nos ha dado una tarea que no incluye a ninguno de estos grupos, sin embargo, sabemos que debemos estar en comunión con nuestros hermanos y hermanas dondequiera que estemos. Por lo tanto, es fundamental comprender cómo nuestra familia y nuestros ministerios se complementan en la red de relaciones que existen en la sociedad local. Por eso también es esencial que sepamos lo que el Maestro nos llama a hacer. Mientras más claridad él nos proporcione, más fácil será saber cuáles decisiones tomar y cuales descartar.

¿dónde se congrega un hacedor de tiendas? Las opiniones de los obreros parecen estar divididas sobre la disyuntiva si es preferible congregarse con otros extranjeros o con locales. Una gran mayoría se reúne regularmente con otros hacedores de tiendas para compartir en comunión. Los datos revelan que el 54% de los obreros "asisten regularmente a una iglesia/congregación de extranjeros de habla inglesa", mientras que el 41% dijo: "Estoy involucrado regularmente con una congregación nacional o una iglesia en casa que habla el idioma local". Casi el 90% de estos obreros también estaba en "activo en una congregación con otros hacedores de tiendas o misioneros (del equipo de Dios) de mi área". Esto significa que muchos tienen sus reuniones de adoración y/o se congregan con un cuerpo de creyentes diferente cada semana. La mayoría de los obreros están trabajando entre grupos de personas que tienen pocas o ninguna iglesia. Sin embargo, la mayoría de los obreros tienen iglesias en su ciudad entre los grupos de personas cercanas alcanzadas. Aunque dos tercios de esas iglesias oran por los no alcanzados, menos de una cuarta parte de esas iglesias están tratando de evangelizar a los no alcanzados entre ellos. El temor, el prejuicio y la falta de entrenamiento son los tres factores principales de referencia que obstaculizan el trabajo de los cristianos locales para alcanzar a los no alcanzados en su propio medio. La investigación revela que, la adoración, tanto dónde y cómo la gente adora a Dios, arrojó el mayor número de observaciones por escrito. Junto con la contratación de nacionales, el lugar donde nos congregamos parece ser un tema controversial en el campo. Es estratégico que los hacedores de tiendas piensen detenidamente en estas cuestiones antes de enfrentarse con decisiones que puedan afectar los esfuerzos en su ministerio a largo plazo.

Estuve ministrando en una iglesia en Hong Kong y asistí a una iglesia nacional en un país de mayoría musulmana donde solo hay una pequeña minoría cristiana ya consolidada. De estas experiencias, he aprendido que hay muchas diferencias entre trabajar y ministrar en una localidad donde no hay ninguna iglesia, en contraste con un área donde ya hay una con pocos o ningún creyente del grupo humano meta. Es cierto que cada situación es diferente, por lo que debemos ser conscientes de las diferencias con nuestra situación particular. También es cierto que cada equipo o hacedor de tiendas tiene prioridades diferentes. Hay diferentes factores que el hacedor de tiendas debe considerar en una nación cerrada, que un misionero regular nunca enfrenta en un país abierto. Los hacedores de tiendas deben anticiparse y prepararse para estos potenciales problemas.

Si un hacedor de tiendas asiste a una iglesia local o internacional y revela su intención de plantación de iglesias entre un grupo humano cercano no alcanzado, es probable que dicha iglesia haga muchas preguntas: "¿Cómo nos afecta a nosotros?" Los líderes de la iglesia querrán saber nuestras metas y cómo planeamos alcanzarlas. Querrán saber cómo se verá finalmente esta iglesia propuesta, cómo deberían relacionarse con ella y si traerá la ira de los líderes políticos o religiosos sobre ellos. Debes estar preparado para invertir años ayudándoles a ver, sentir y reconocer la visión que Dios te ha dado. También debes estar preparado para enfrentar alguna oposición.

Te recomiendo que tomes tiempo para conocer a los líderes de la iglesia y que de esta manera, puedas discernir lo que hay en sus corazones antes de revelarles los objetivos de tu ministerio.

Al reunirte con ellos, presta atención a la actitud que tienen hacia las personas que quieres alcanzar. ¿Hacen bromas o muestran algún recelo o resentimiento hacia ellos? Se cauteloso al compartir tu carga con otros cristianos locales. He conocido de varios casos en los que líderes de iglesias locales, aunque bien intencionados, basados en Romanos 13:1 y Tito 3: 1, informaron a los funcionarios del gobierno acerca de que los hacedores de tiendas estaban testificando a los que no pertenecían al grupo de la iglesia nacional establecida. Como resultado, se le pidió al hacedor de tiendas que abandonara el país.

Prioridades y participación de la iglesia

Muchos obreros cristianos tienen un fuerte deseo de tener un papel 'activo' en la iglesia. Así como servimos en nuestra iglesia en casa, es natural desear servir en la iglesia en nuestra tierra adoptiva. Sin embargo, el tiempo es importante. Hasta que dominemos el idioma, deberíamos retrasar casi cualquier servicio. Si necesitamos aprender dos idiomas, es común aprender el idioma comercial y luego involucrarnos en una iglesia usando el idioma comercial, pero esto en realidad puede obstaculizar nuestro desarrollo en la lengua materna o el dialecto familiar de las personas a las que estamos llamados a alcanzar. El aprender un idioma es un trabajo difícil. Luego de un año de dedicación al estudio de idiomas, es fácil sentir que no hemos logrado nada. Después de todo, ¡solo hemos aprendido a hablar! No hay mucho que contar cuando escribamos a casa. En nuestra ansiedad por "tener un ministerio", podemos ofrecernos como voluntarios demasiado rápido para servir en la iglesia. Es más prudente esperar y dominar la lengua materna para permitir estratégicamente la formación de discípulos y el inicio de iglesias que se reproducirán utilizando la lengua materna.

Muchos obreros tenían roles de liderazgo en sus iglesias antes de irse al extranjero. En realidad, se extraña la influencia y la estructura que nos brinda el rol de liderazgo de la iglesia. Es muy fácil satisfacer nuestra naturaleza orientada a las actividades asumiendo deberes en la iglesia antes de que estemos debidamente preparados (1 Timoteo 4:2) - entendiendo que 'debidamente' significa que hemos completado nuestros estudios lingüísticos y culturales. Este es un ejemplo de lo importante que es tener objetivos claros antes de ir al extranjero, como así también tener a alguien que nos haga responsables de esos objetivos, pues eso nos ayudará a mantenernos en el rumbo. Si nos comprometemos a aprender bien el idioma, debemos cumplir con ese compromiso. Por lo tanto, debemos ser muy conscientes de involucrarnos demasiado en la iglesia local, ya sea nacional o internacional. Cuando hay poco progreso en el ministerio, es tentador dedicarse a trabajar con la iglesia, donde se ven fácilmente frutos tangibles. Servir en la iglesia eleva nuestro ego temporalmente, mientras sigilosamente nos va alejando de Su verdadero llamado en nuestras vidas.

En nuestra ciudad hay iglesias tanto nacionales como internacionales. Permitimos que los miembros del equipo vayan a la iglesia los domingos, pero solo de 6 am a 12 pm. Los niños pueden asistir a cualquier hora y se pueden hacer excepciones para que los padres asistan a un servicio de la iglesia si los niños participan o están involucrados en una clase o evento. De lo contrario, a los miembros del equipo no se les permite asistir a las actividades de la iglesia durante la semana sin el permiso del líder del equipo. Esto limita la distracción generada por la iglesia. Sí, esto ha traído críticas de creyentes locales e incluso los no locales o extranjeros que solo conocen nuestra agenda comercial y no nuestra agenda ministerial. Nos han dicho que solo somos cristianos de banco, pero no nos debe afectar lo que piensen. Las iglesias locales, por lo general, no tienen el alcance o no se preocupan por nuestro grupo humano enfocado. No queremos que la asistencia a nuestra iglesia local sea una distracción de nuestro verdadero ministerio.

Trabajar con la Iglesia Nacional en Países Abiertos

Si eres guiado a trabajar con un grupo de personas que ya tiene una iglesia establecida, entonces hay muchas ventajas para asociarse con una iglesia local. Los creyentes locales

pueden ser de gran ayuda para aprender la cultura y el idioma. Es útil conocer a los líderes de la iglesia nacional. Incluso si nos congregamos en una iglesia de habla inglesa, cualquier persona a la que llevemos a Cristo debe convertirse en parte del cuerpo de cristianos de la iglesia nacional. Consigue los nombres y números de teléfono de los pastores y visítalos para tener algunos contactos con las personas de la localidad. Cuando te reúnas con ellos, animalos y házles saber que deseas ser parte de la respuesta de Dios para alcanzar a los inconversos en tu comunidad.

Hay una gran preocupación a la que debemos prestar atención. En algunas situaciones, podemos convertirnos en un blanco para los recursos que exceden nuestras posibilidades. No importa cómo nos veamos a nosotros mismos, en la mayoría de los países subdesarrollados nos ven como extranjeros ricos. Ya sea que seamos un pobre estudiante universitario o un adinerado vicepresidente de un banco, somos considerados "ricos" de acuerdo a la perspectiva local. Cuando hablamos con los lugareños sobre el hecho de que no somos ricos, por dentro creen que estamos mintiendo y que tenemos algo que ocultar. Necesitamos aceptar el concepto que ellos tienen de nosotros. Como tales, nos podemos convertir en el blanco de muchas personas que tienen necesidades legítimas. En las áreas más pobres, se espera que un gran flujo constante de miembros de la iglesia pida ayuda financiera. El problema será que no podrás ayudarlos a todos. Si deseas compartir una parte de tus ingresos y de tu tiempo, la mejor estrategia es trabajar a través de un amigo o pastor nacional de confianza. Permítele evaluar las solicitudes y transmitir aquellas contribuciones que sean necesarias. En algunos casos, también se nos considera como una fuente de empleo. Nuevamente, pídele a la gente que lo solicite o canalice a través del pastor, ya que él está mejor calificado para determinar tanto la necesidad como la situación de quienes buscan ayuda. Acostúmbrate a que te pidan todo tipo de favores. Andy de India aclara:

"Tienes que entender que los miembros de la iglesia te verán como rico. Debes estar preparado para dar, pero también debes conocer tus límites. No finjas ser pobre, ya que solo pensarán que eres deshonesto. Necesitamos entender la riqueza en sus términos, no en los nuestros. Desarrolla una relación con un pastor o empleado nacional de confianza que pueda ayudarte a evaluar cuándo, cuánto y a quién realizar las donaciones. Debes saber que los cristianos y los obreros cristianos son tan propensos a engañarte como los no cristianos."

Trabajar con la Iglesia Nacional en Países Cerrados

La mayoría de los hacedores de tiendas sirven en NAC (Naciones de acceso creativo), países que están cerrados a los misioneros. Aproximadamente el 85% de los pueblos no alcanzados se encuentran en países cerrados al trabajo misionero tradicional. Si ya existen algunas iglesias o congregaciones entre su gente, es posible que desees desarrollar vínculos estrechos con un grupo o con algún líder local. Pero sé sensible a los líderes (locales y extranjeros) que comenzaron el trabajo antes de tu llegada (Romanos 15:20). Busca su consejo antes de involucrarte y sé comprensivo con sus estrategias de plantación de iglesias y de contextualización (Mateo 7:12). Sin embargo, en la mayoría de las situaciones, no habrá tales grupos de creyentes con los que puedas trabajar codo a codo. Algunos NAC tienen iglesias entre algunos de los grupos étnicos dentro de la nación. Muchas misiones insisten en que si hay una iglesia local en el área cercana, los misioneros y los hacedores de tiendas deben trabajar con la iglesia. ¿Cuál debería ser la relación de los hacedores de tiendas con la iglesia nacional? ¿Cuáles son nuestras opciones? Al decidir trabajar con una iglesia entre un grupo de personas diferente, hay algunas cuestiones básicas que es necesario considerar y analizar.

1. ¿Hay prejuicios contra tu grupo humano de enfoque dentro de la iglesia del grupo humano alcanzado?

Al igual que con los primeros creyentes judíos y samaritanos, el prejuicio puede ser el mayor

obstáculo para la difusión del Evangelio. Dios tuvo que enviar persecución para que los creyentes judíos fueran a Samaria (Hechos 8:1). Entonces, puede ser necesaria una intervención divina similar para que los cristianos con prejuicios se acerquen a los pueblos no alcanzados de su comunidad. Normalmente, la gente no admitirá sus prejuicios; necesitan ser observados. Investiga un poco. ¿Socializan los cristianos alcanzados con miembros del grupo de enfoque no alcanzado? ¿Comparten las vacaciones o los feriados? ¿Comparten los cristianos la misma mesa con tu gente? ¿Sobre quién bromean? Los niños tienden a revelar los prejuicios de los adultos que los rodean. Pregunta a los niños del grupo cristiano nacional alcanzado qué piensan del grupo no alcanzado. Pregunta a las personas qué piensan unos de otros. En la India, un creyente de origen hindú puede tener empatía por los musulmanes de su vecindario, pero si intenta convertirlos a su nueva religión, los musulmanes no lo escucharán. Las respuestas de la gente te dirán mucho. Si los cristianos tienen prejuicios contra los demás, es evidente que esos prejuicios deben ser confrontados, pero, en primer lugar, medita profundamente el motivo por el cual Dios te trajo al extranjero. ¿Has sido enviado a trabajar con la iglesia y corregir los prejuicios de los cristianos, o a plantar una iglesia entre los no alcanzados? Ambos son trabajos de tiempo completo y uno puede ir en contra de los objetivos del otro. Puede llevar una o más generaciones contrarrestar los prejuicios que están profundamente arraigados. He visto a muchos obreros ir a Asia deseando alcanzar a los no alcanzados, sin embargo sus esfuerzos se limitaron a corregir los prejuicios no bíblicos de los cristianos del lugar. Esto está bien si proviene del Señor. Mientras tanto, el grupo humano al cual fueron enviados originalmente a alcanzar sigue sin contar con obreros.

Un obrero del sudeste asiático escribe: "Durante nuestros primeros cuatro años aquí, capacité a casi cien cristianos chinos sobre cómo alcanzar a sus compañeros de trabajo musulmanes. Di seminarios, enseñé en grupos pequeños y llevé discípulos conmigo para compartir con amigos musulmanes. Después de nuestro primer período de servicio, revisé lo que habíamos logrado. Me di cuenta de que ninguno de los chinos que capacitamos intentaba, regularmente, acercarse a sus amigos musulmanes. El prejuicio contra los musulmanes es muy profundo".

2. ¿Serán perseguidos los cristianos si testifican a otros grupos cercanos?

Si estás trabajando en un país cuyo gobierno es hostil hacia los cristianos y donde los convertidos son perseguidos físicamente, debes tener mucho cuidado de no poner en peligro a los creyentes nacionales. Habrá muchos dentro de la iglesia que temen al gobierno y puedan reportar tu ministerio a los funcionarios para protegerse. Un obrero escribe sobre su experiencia:

"Mi agencia me recomendó encarecidamente que trabajara con la iglesia local. Aunque era de una gente diferente a la que estaba apuntando, el propósito era que animara a la iglesia a ayudar a llegar a sus vecinos no alcanzados. Al principio todo fue bien, pero una vez que algunos musulmanes se convirtieron, comencé a recibir visitas de la policía y de los oficiales de inmigración. Después de nuestra tercera reunión, fui deportado. Cuando salía del país, le pregunté a uno de los oficiales que había conocido: "¿Cómo es que sabe tanto sobre mí?". Él sonrió y respondió: "Tu propia gente (es decir, la iglesia) nos informó de ti. No querían que los culpáramos por sus actividades."

Greg Livingstone escribe:

"Nuestra tendencia es oponernos a la plantación de iglesias pioneras en los países musulmanes porque (desde nuestra perspectiva) alguien en el pasado emitió un juicio desfavorable. En lugar de eso, discutamos basándonos en las Escrituras. Por ejemplo, es perfectamente comprensible que algunos líderes cristianos en Pakistán, Egipto o Indonesia (donde hay muchas iglesias evangélicas) quieran proteger a sus congregaciones del acoso o la violencia de la comunidad musulmana que podría ser provocada por el evangelismo entre los musulmanes. Es comprensible, pero no es una

3. ¿Cuánto tiempo ha existido la iglesia en el país y en el área donde llevas a cabo tu tarea?

Si hay una iglesia evangélica en la región o comunidad, ¿por qué hay grupos de personas que aún no han sido alcanzadas? Lo más probable es que la iglesia se encuentre entre un grupo étnico minoritario que teme a la mayoría no alcanzada y al gobierno que favorece a esa mayoría. De esta manera, la iglesia ha optado por no ser una luz para los no alcanzados en su medio, por razones distintas, ya sea de autopreservación, prosperidad, perseverancia o prejuicio. Si esta situación ha existido durante solo una o dos décadas, existe la posibilidad de que la iglesia esté sinceramente dispuesta a trabajar contigo para alcanzar a sus vecinos no alcanzados. Quizás solo necesiten estímulo, entrenamiento o un modelo a seguir. Sin embargo, si la iglesia ha existido entre su gente durante tres generaciones (cincuenta años) o más, son pocas las esperanzas de impactar significativamente a los grupos no alcanzados. Phil Parshall, un misionero regular hacia los musulmanes, compartió durante un seminario: “Trabajé durante trece años para llevar a la iglesia bengalí, de trasfondo hindú, para alcanzar a los musulmanes, y no pasó nada. Las iglesias dijeron que alcanzarían a los musulmanes, pero no lo hicieron. Así que dejamos la iglesia y empezamos por nuestra cuenta. Fue entonces cuando las cosas empezaron a suceder”.

Permítanme ilustrar esto usando dos países del sudeste asiático, Filipinas y Singapur. El movimiento DAWN y AD 2000 han tenido un impacto tremendo en muchos países asiáticos. Creo que tanto Filipinas como Singapur han sido modelos de sus esfuerzos. Ambos países tienen diversas minorías étnicas. Ambos países dan la bienvenida al trabajo misionero y ambos han experimentado un crecimiento explosivo de la iglesia en los últimos treinta años. En Filipinas, actualmente, hay una iglesia para casi cada grupo étnico; sólo once de los cientos de grupos de personas en Filipinas se clasifican hoy como no alcanzados. Estos once grupos de personas son todos musulmanes y viven en el sur de Mindanao. Para crédito de la iglesia filipina, otros dos grupos de personas musulmanas tienen iglesias, y hay al menos cinco misiones filipinas autóctonas, además de varias misiones extranjeras que intentan llegar a estos grupos de personas musulmanes.

Singapur, por el contrario, tiene un 19% de musulmanes. Sin embargo, solo hay dos pequeñas congregaciones y todavía no existen iglesias para los musulmanes. ¿Cuál es la diferencia? Su historia. Puede parecer que las iglesias filipinas tardaron mucho en llegar a los musulmanes, pero en realidad la iglesia evangélica en las zonas musulmanas es bastante joven. Y aunque muchos cristianos temen la naturaleza violenta de los musulmanes, los cristianos filipinos no tienen antecedentes históricos de prejuicios contra la comunidad musulmana. Casi todas las iglesias protestantes que se encuentran en o cerca de las áreas musulmanas tienen menos de cuarenta años. El crecimiento fenomenal de la iglesia evangélica filipina ha sido predominantemente en los últimos cuarenta años. Sin embargo, en Singapur, aunque el porcentaje de cristianos ha aumentado significativamente en los últimos cuarenta años, la iglesia ha sido establecida firmemente en las áreas musulmanas durante más de 180 años. Los cristianos de Singapur desean mantener su prosperidad y, debido a su prejuicio contra los pueblos malayos, han optado por no acercarse a ellos. Muchos dirían que aunque estamos tratando con los frutos del Espíritu, estoy comparando manzanas con naranjas, ya que Singapur es un país del primer mundo y Filipinas no lo es. Pero ese es mi punto; los cristianos en Singapur tienen bienes materiales y políticos que perder que los filipinos no. Considera Pakistán, Egipto, India y otros países donde la iglesia ha co-existido al lado de budistas, musulmanes o hindúes durante más de cincuenta años. Investiga el motivo por el cual las iglesias evangélicas establecidas no están alcanzando a los grupos humanos no alcanzados

que viven dentro de sus vecindarios. A menudo, la raíz del problema son los prejuicios. Antes de trabajar con una iglesia para alcanzar a los no alcanzados de tu grupo meta, examina minuciosamente cuánto tiempo y bajo qué políticas implícitas ha existido la iglesia entre ese grupo humano meta.

4. ¿De qué manera podría la iglesia ayudar a tu ministerio de plantación de iglesias?

Considera las ventajas y desventajas de participar en la iglesia nacional para alcanzar a tu grupo humano de enfoque. ¿Puede la iglesia local ayudarte a aprender el idioma y la cultura más rápido? Al hacerlo, ¿Te enseñarán su perspectiva o la perspectiva de la cultura de su grupo humano meta? Si ayudas a la iglesia, ¿se esperará que asumas deberes que podrían no estar directamente vinculados con tus razones para estar allí? Por ejemplo, si el pastor se toma unos días de descanso, ¿se te pedirá que le sustituyas? Si algunas personas llegan a la fe, ¿se espera que los nuevos creyentes asistan a la iglesia? Y si comienzas otra iglesia, ¿se espera que continúes con su forma eclesiástica, liturgia, etc.? Cuando los nuevos creyentes enfrenten persecución, ¿cómo responderá la iglesia nacional? Si los no creyentes locales comienzan a atacar la iglesia, ¿reportará la iglesia nacional tu ministerio a las autoridades?

Aris, un CTM (Creyente de Trasfondo Musulmán) en Indonesia, me dijo: "Cada vez que invitamos a los chinos a nuestras reuniones, intentan controlar la reunión. No entienden que hacemos las cosas de manera diferente". Cuando le pregunté a Abdul, un CTM de Pakistán sobre su rol en la Iglesia Anglicana en la que servía, me dijo: "Soy la mascota de la iglesia. Cuando hay una gran reunión y hay extranjeros involucrados, el pastor me invita y dice muchas palabras agradables sobre mí, siendo un musulmán convertido. Pero en mis diecinueve años como creyente, he pedido muchas veces ser discipulado o enviado a un instituto bíblico, pero nadie me ayuda a crecer". Hamidah, una CTM asiática, dijo: "Mi esposo (un CTM) ha trabajado para la iglesia como empleado durante doce años, pero es como si fuéramos un pueblo sin país. Las familias de la iglesia no se involucran con nosotros y no tenemos verdaderos amigos en la iglesia.

5. ¿De qué manera podría la iglesia ayudar a su negocio de hacedores de tiendas?

Considera las ventajas y desventajas de participar en la iglesia por el bien de tu negocio de hacedor de tiendas. Si operas una ONG, tal vez los cristianos podrían involucrarse en trabajos administrativos o en la distribución de bienes. Al ser un ejemplo de amor por los no alcanzados, tu trabajo podría servir como un trampolín para romper las barreras del prejuicio o el temor, moviéndolos hacia bendición y ganando a los no alcanzados. Además, puede haber empresarios en la iglesia que podrían guiarte al inscribir tu escuela o alquilar una oficina para tu negocio. Sin embargo, ten cuidado ya que estas pueden ser oportunidades que también podrías utilizar para conocer a los no creyentes.

6. ¿Cómo afectan estas dinámicas o factores a tu ministerio a la gente que Dios te ha llevado para alcanzar en el extranjero?

Esta es la pregunta principal que te debes hacer. Después de todo, es Dios quien nos va a llamar a rendir cuentas por nuestro tiempo y esfuerzo. Cada situación y la vocación de cada obrero es diferente. Estos son los temas que debes considerar en oración mientras buscas Su voluntad para involucrarte en la iglesia nacional.

Ventajas de relacionarse con los cristianos en el campo

Antes de asistir a una iglesia local, asegúrate de ser bienvenido. No asistas a una iglesia no

inscripta (que no hayas iniciado) para no poner a los locales en peligro. Como visitante, si eres el único extranjero que asiste a la iglesia, podría llamar la atención tanto hacia la iglesia como hacia ti mismo. Si hay cristianos en la comunidad que estén deseosos de recibir a tu grupo en tu iglesia, sin insistir en que cambien su cultura para convertirse en cristianos, debes considerar las formas de ayudar a esas iglesias a que se asocien contigo y que sean efectivas en alcanzar a aquellos no alcanzados. Como un ejemplo exitoso, un equipo de extranjeros en Indonesia ha unido sus esfuerzos con una iglesia local china y ha comenzado un servicio de C-4 utilizando el lenguaje materno de las personas no alcanzadas.

Los creyentes pueden ayudarnos como asistentes de idioma e introducirnos a los lugares donde viven y trabajan las personas no alcanzadas. Además, los creyentes que tienen vecinos o compañeros de trabajo entre la gente del grupo meta pueden presentarnos, acelerando nuestro proceso de generar amistades con la gente.

A veces, las iglesias dudan en comprometerse con un ministerio que no conocen. El ser ejemplo es clave. Tariq es un CTM que pastorea una iglesia en el Reino Unido. Recuerdo haberlo conocido hablando de convertir a los musulmanes; él preguntó: "¿De verdad crees que los musulmanes se convertirán?" Me reí y dije: "Bueno, tú lo hiciste." Él también comenzó a reírse de su propio comentario incrédulo. Pero continuó explicando que, aparte de él mismo, no conocía a ningún musulmán que se hubiera convertido. Donde exista alguna iglesia, debemos demostrar a los creyentes que es posible que los pueblos no alcanzados vengan a Jesús y se reúnan en adoración. Entonces los creyentes locales podrán visualizar las posibilidades. Esta ha sido mi experiencia en más de una docena de países donde la iglesia local al principio parecía indiferente a testificar a los no alcanzados en su comunidad. Cuando algunas personas creyeron y se bautizaron fuera de la iglesia, los cristianos locales expresaron interés y comenzaron a involucrarse.

Contras de relacionarse con cristianos en el campo

En Antioquía de Pisidia, Pablo comenzó predicando a los judíos. Sin embargo, después de una semana de predicación, fueron los judíos quienes incitaron al pueblo (líderes no judíos) de Antioquía de Pisidia contra Pablo y su equipo (Hechos 13:14-51). No es raro, que debido al temor, los prejuicios, la autopreservación, la estabilidad política y la esperanza de preservar la prosperidad, los cristianos locales pasen por alto a los pueblos invisibilizados de su ciudad. Si la iglesia no ha convertido a los no alcanzados en su comunidad durante un siglo o más, ¿qué nos hace pensar que podemos cambiar eso? Cuando los cristianos locales no pueden visualizar a las personas no alcanzadas en su medio siendo genuinamente transformadas por el Espíritu, necesitamos dejar de juzgar la situación y movernos con sigilo dentro de la comunidad para hacer el trabajo que Jesús ha asignado. A medida que los cristianos locales vean a Dios obrar a través de nosotros, sus corazones y actitudes pueden cambiar.

Un obrero escribe: "Uno de los líderes más altos de la iglesia en Egipto me dijo que la mayoría de las iglesias no aceptan musulmanes y que no es realmente justo traer musulmanes a las iglesias, ya que no habrá nadie que se case con ellos." Muchas iglesias en áreas musulmanas e hindúes evitan la confrontación con las autoridades manteniéndose al margen. En algunos países, los pastores cooperan con el gobierno, por lo que sería peligroso que les revelaras tu identidad e intenciones con ellos. Debes asegurarte de conocer bien a un cristiano antes de revelar tus verdaderas intenciones de vivir en el área.

Ten en cuenta que habrá barreras idiomáticas que pueden llevarte a malentendidos. Tienes que estar preparado para disculparte rápidamente y corregir tus errores cuando digas algo que puede ser vergonzoso para alguien o que puede afectar a alguien más. Los miembros de la iglesia te harán muchas preguntas acerca de tu persona, tus razones para mudarte a su ciudad, tu trabajo, etc. Algunos obreros se sienten incómodos al responder tantas preguntas personales.

Y si no te involucras en la iglesia, espera ser etiquetado como "tibio".

Si te esfuerzas por movilizar a la iglesia para alcanzar a los no alcanzados, no tengas grandes expectativas. He conocido a indonesios, malayos y egipcios que sirven entre los musulmanes en Asia central y que se muestran reacios a acercarse a los musulmanes en los vecindarios donde crecieron. Como dijo un chino malayo que trabaja en Turquía: "Sí, trabajo con musulmanes aquí, pero no espere que trabaje con musulmanes en Kuala Lumpur (su casa). Nunca podría hacer eso."

LA IGLESIA INTERNACIONAL

Una iglesia internacional puede estar disponible en países que no están abiertos a misioneros, así como en países que sí lo están. Es sorprendente la cantidad de iglesias internacionales que existen alrededor del mundo. Casi en todos los lugares donde haya una comunidad de extranjeros considerable, habrá una iglesia internacional. Utilizo el término "iglesia internacional" para reuniones en las que los extranjeros adoran y se congregan. Soy consciente de que en muchos lugares se hace referencia a estas reuniones como congregaciones, y no como iglesias, ya que a menudo no son iglesias en pleno funcionamiento.

Cada iglesia internacional es diferente a las demás. Algunos son miembros de denominaciones consolidadas, pero la mayoría no lo son. Ten en cuenta que la iglesia internacional puede ser diferente a tu iglesia local. El denominador común que une a la mayoría de los cristianos de habla inglesa en el extranjero es precisamente, el idioma inglés. Sin embargo, en la iglesia, se pueden encontrar una amplia variedad de antecedentes teológicos, nacionalidades y preferencias de adoración. Las mezclas denominacionales incluirán diferentes grupos tales como los metodistas, bautistas, anglicanos y pentecostales, todos en una sola iglesia.

Los datos confirman que los obreros que "asisten a una iglesia de habla inglesa o una iglesia en su idioma natal" son menos efectivos en el evangelismo. Sin embargo, hay factores adicionales a considerar cuando buscamos Su voluntad en cuanto al lugar dónde congregarnos. Un asunto muy importante es la familia. Necesitamos evaluar el costo de involucrar a nuestros hijos en la experiencia de adorar en su idioma nativo, en lugar de llevarlos a una congregación local donde no dominan el idioma. Por supuesto, si sus hijos dominan el idioma local, esto no es un problema.

Ventajas de unirse a la iglesia internacional

Hay ventajas concretas al asistir a un servicio de la iglesia internacional. La iglesia internacional ofrece una experiencia de adoración en un idioma familiar o conocido, y la mayoría de los hacedores de tiendas que son nuevos en el país lo aprecian. La comunión con otros es una parte necesaria de la vida cristiana (Salmos 150:1). La iglesia internacional, por lo general, proporcionará la escuela dominical, la escuela bíblica de vacaciones y actividades para los jóvenes. Esto contribuye a que los niños se sientan más como en casa en un país extraño, a la vez que brinda un aporte bíblico positivo.

Dado que los miembros provienen de distintos países, la iglesia internacional también encarna la característica del Reino donde ya no existen las diferencias entre "Oriente u Occidente", "Judíos o Griegos" sino un solo cuerpo en Cristo. Es parte de nuestro testimonio ver cómo se derrumban las barreras étnicas. Una iglesia internacional puede reflejar esta unidad. Un obrero de un país africano de habla francesa escribe:

"Nuestra experiencia aquí en el norte de África es que tenemos dos iglesias internacionales permanentes -una de habla inglesa y la otra de habla francesa. La iglesia

inglesa ha sido, en gran parte, irrelevante para la vida local y ha tenido poco impacto. La iglesia de habla francesa, sin embargo, ha dado mucho fruto. Lo que pasa es que los lugareños con inquietudes acerca del cristianismo van allí por curiosidad. Muchos han conocido a los creyentes, han sido ministrados y han llegado a la fe. Al ver esto, los grupos CTM (con el acuerdo de la iglesia internacional) han comenzado a enviar personas para que asistan a las reuniones para "identificar" a los nuevos miembros. Cuando los lugareños llegan a la fe, entonces ¡ellos intentan integrarlos a un grupo local! ¡Esto podría denominarse como un robo de ovejas oficialmente autorizado!"

Muchos de los que asisten a la iglesia internacional están allí por negocios. Hacer tiendas es la teología del ámbito empresarial en un entorno misionero. Si la iglesia internacional comprende el rol e importancia del lugar de trabajo y anima a las personas a ser embajadores de Cristo en ese lugar, también puede producir hacedores de tiendas del tipo T-1 que se unirán en tu ministerio. También puede ser un lugar para capacitar a extranjeros para que ministren a los locales con los que interactúan. Un obrero escribe:

"Si tu grupo incluye a estadounidenses, probablemente algunos hayan leído un libro sobre hacer tiendas o misiones... Por eso, al tener una relación como miembro de la iglesia, puedes enseñar pacientemente a un grupo más grande sobre cómo ministrar a los lugareños/locales, sobre los peligros de pagar a evangelistas nacionales, la extracción cultural, prejuicios, etc."

Si un miembro del equipo está involucrado en el liderazgo de la iglesia, es posible que puedas ser de influencia en la iglesia siendo parte y bendiciendo a la comunidad o capacitando a los miembros para llegar a los locales. En otros lugares, la iglesia internacional ha dado respuesta a los locales que asisten a sus reuniones estableciendo grupos en sus casas y en su lengua materna. Esto se puede hacer en conjunto con el equipo. Otro obrero, cuya situación es diferente, brinda una perspectiva adicional:

"He visto dos tipos de iglesias internacionales en nuestra ciudad. El primer tipo es aquella que NO proporciona un enfoque a los locales, pero los incluye en la vida de la congregación. En estas congregaciones, los locales llegan a la fe y crecen en su caminar con Jesús, pero no los he visto salir a plantar otras iglesias o incluso, a evangelizar mucho. El segundo tipo es aquella que SÍ brinda un enfoque a los nacionales, o al menos los considera como uno de sus objetivos. Estas iglesias parecen atraer a un gran número de nacionales, y muchos (locales) han sido salvos. A veces, plantan una congregación autóctona con estos líderes locales, pero la forma de la iglesia parece estar muy descontextualizada. En algunos de los 'peores' casos, pagar a los locales para ministrar ha creado una iglesia débil con una alta dependencia de los patrocinadores ..."

Por último, un obrero más nos muestra las ventajas y desventajas de asociarse con una iglesia internacional:

"Hemos tenido experiencias tanto positivas como negativas con la congregación internacional. Para nuestro equipo, demostró ser una buena fuente de comunión más amplia. También alivia al equipo de la intensa presión de tener que ser tanto equipo como iglesia. Además, varios amigos de la iglesia oran por nosotros y algunos contribuyen con dinero después de regresar a su país de origen, etc. Los aspectos negativos incluyen la desconfianza debido a nuestro enfoque desconocido, el negarse a pertenecer al consejo de la iglesia, vestirse diferente, etc. Una señora llevó a su chofer a Cristo y luego lo patrocinó para que se fuera a Texas, ante la primera amenaza de persecución. Sin embargo, varios nos han presentado a sus asistentes de idiomas, contactos, etc., y han proporcionado una red [de amigos] más amplia en varias

ocasiones".

Desventajas de Unirse a una Iglesia Internacional

Además de ser un obstáculo para el desarrollo del idioma, asistir a una iglesia internacional tiene otras desventajas. El factor más importante a recordar es que cuanto más inmerso en el contexto estés, menos querrás involucrarte con una iglesia internacional. Cuando los nacionales se conviertan a Jesús, imitarán nuestras prácticas. Si asistimos a una iglesia internacional, ellos también querrán hacerlo, e incluso si no lo hacen, a menudo desearán adaptar su adoración a lo que se hace en la iglesia internacional. Si asistimos a esa iglesia, es difícil defender un enfoque contextualizado. Por lo tanto, la iglesia internacional puede convertirse en un obstáculo cultural y social para el desarrollo de las comunidades locales autóctonas.

Un obrero en el Medio Oriente agrega:

"Puedo ver todo tipo de inconvenientes y dificultades al asistir a una iglesia internacional cuando estoy involucrado en un trabajo de plantación de iglesias autóctonas en la misma localidad, y estoy seguro de que has pensado en todos ellos: tentaciones financieras, comparaciones de estilos de vida, oportunidades de viajar, lengua extranjero, etc."

Otro inconveniente es el tiempo que implica la comunión con los miembros de la iglesia. Al asistir a grupos pequeños una vez a la semana, un servicio a mitad de semana y ayudar con el programa para jóvenes, es muy fácil descubrir que de repente, no hay tiempo disponible para ministrar a los nacionales. Es difícil incorporar a nuestros amigos locales a la comunidad de extranjeros ya que la mayoría de los locales se sienten incómodos socializando en otro idioma y estableciendo vínculos fuera de sus redes establecidas.

Jesús fue a buscar a las multitudes. Se reunió con ellas en el territorio donde las encontraba. Aunque era carpintero, no construyó un edificio ni se estableció en un solo lugar. No esperaba que las multitudes vinieran a él. Se mezcló entre la gente para alcanzarlas en los lugares donde vivían. Una vez que creían, Él las llamó a "seguirle" para ser discipulados en el proceso de alcanzar a otros. Es fácil construir una mentalidad de "compuesto misionero" en torno a las relaciones que establecemos en la iglesia internacional. Esto puede convertirse en un obstáculo para nuestro alcance entre los locales. Es importante conocer las metas y el llamado del Señor. Como dijo un obrero: "La razón por la que estamos involucrados en hacer tiendas es para alcanzar a las personas para Jesucristo. Si descubrimos que el confort que nos proporciona la iglesia internacional está interfiriendo con nuestro amor y celo por los perdidos, entonces es hora de marcharse."

CUIDADO PASTORAL

Muchas misiones operan bajo la premisa de que los misioneros, incluidos los hacedores de tiendas, deben ser personas fuertes, independientes y resistentes que puedan cuidarse a sí mismos. Esta puede ser la primera impresión que podemos causar a los demás, pero en verdad, todos tenemos defectos y en un momento u otro necesitamos cuidados especiales. Algunos obreros llegan al extranjero con cuestiones no resueltas. Otros llegan bien preparados, solo para tropezar debido a la falta de apoyo emocional, dirección, responsabilidad o modelos a seguir. La distancia de la familia, los amigos y los mentores espirituales puede llevar a algunos a la depresión. Otros, debido a expectativas no definidas o errores en la investigación previa al campo, llegan al lugar sin estar preparados o sin ser aptos para los trabajos que se les asignan. Si bien el equipo del obrero o el equipo de Dios debería ser el punto de apoyo principal, para algunos obreros es difícil encontrar este apoyo con las personas con las que deben vivir y trabajar.

El crecimiento personal y espiritual no es algo automático del ministerio. De hecho, muchos obreros logran producir resultados aceptables aunque se encuentren en una esterilidad espiritual. Al brindarse por completo, los hacedores de tiendas pueden volverse espiritualmente vacíos y secos. Tal estancamiento personal y espiritual puede conducir a la depresión, la insatisfacción, la desilusión y, en última instancia, a abandonar el campo. En el peor de los casos, a menudo es el precursor a sucumbir al pecado. En la gran mayoría de estos casos, si los obreros admitieran sus luchas, se les podría ayudar oportunamente. Sin embargo, la inclinación a parecer perfectos hace que muchos esperen hasta quedar atrapados en el vicio del pecado, y entonces ya es demasiado tarde.

Los hacedores de tiendas llevan el peso de dos carreras. Nuestra intencionalidad en la obra y nuestro trabajo secular nos exponen a mayores niveles de estrés que los que experimentan normalmente los misioneros y otros cristianos empleados en el extranjero. Gary Taylor, un consultor hacedor de tiendas, escribe acerca de dos parejas que tuvieron que regresar a casa prematuramente debido al estrés emocional.

“Nuestros soldados que luchan en el frente de la batalla y que resultan heridos por los ataques directos, feroces y frecuentes de Satanás, deben recibir el cuidado que necesitan. Hablo de pastorear, pero de una forma especial de pastoreo. Las parejas [que regresaron a casa] eran parte importante de una congregación de extranjeros en un país donde incluso los extranjeros no cristianos se juntaban en la iglesia para compartir de la comunión cultural y la edificación. Había comunión y pastoreo desde el púlpito como así también consejería profesional. Pero este no fue el motivo por el cual regresaron a Ohio. Ellos fueron bien pastoreados en el sentido comunitario pero lo que parecía ser la respuesta, basada en sus propios alegatos, es que necesitaron de hacedores de tiendas capacitados, entrenados y con un corazón pastoral que construyeran una relación de apoyo específica con estos hacedores de tiendas”.⁴

Los hacedores de tiendas tenemos necesidades especiales; como resultado, necesitamos de un cuidado especial. Los hacedores de tiendas deben estar vinculados a quienes les provean atención misional, proporcionándoles asistencia y ánimo para las dificultades físicas, emocionales y espirituales que enfrenten. Los hacedores de tiendas deben organizar visitas regulares de atención pastoral en el campo a través de una organización misionera o un profesional calificado que viva cerca o visite la región con regularidad. Ésta es una de las ventajas de estar vinculado a una agencia misionera. Las misiones tienen o están conectadas a una serie de redes establecidas de personas calificadas profesionalmente que pueden proporcionar atención pastoral. Cuando surjan problemas graves, debemos admitir rápidamente que tenemos un problema y pedir ayuda. En esos momentos, es aconsejable tener un miembro de la agencia con experiencia que acuda a nuestra localidad para brindar atención pastoral continua y supervisión de los problemas cotidianos, así como guiar al obrero en relación a los problemas que está enfrentando. En el contexto de una empresa, es mejor si esa función no se confunde con la administración de la misma. Si es posible, debería haber un cuidado pastoral diferente para hombres y mujeres.

El cuidado misionero es un área del ministerio que está creciendo rápidamente, sin embargo, es poco lo que se está haciendo en cuanto a las necesidades de los hacedores de tiendas. Muchas organizaciones misioneras ahora tienen sus propios departamentos de cuidado pastoral, pero también hay varios ministerios independientes excelentes para el cuidado misionero. Muchas organizaciones de cuidado al misionero, como Barnabas Internacional, brindan servicios a un costo bajo e incluso gratuito. Establecer una relación con consejeros competentes en una agencia de atención pastoral antes de enfrentar los tiempos difíciles hace que sea más fácil obtener ayuda cuando se toque fondo. Vincularse con un hacedor de tiendas u otra organización misionera es una ventaja en cualquier caso, ya que los servicios de cuidado pastoral están normalmente disponibles.

El cuidado pastoral también es de gran ayuda durante las reuniones informativas o sesiones con profesionales, como con las situaciones de reingreso cuando los hacedores de tiendas se están preparando para volver a su país de origen. Esto se aplica particularmente a los hacedores de tiendas a largo plazo. Las reuniones informativas o entrevistas realizadas en el entorno local, así como después de regresar al país de origen, son útiles para resolver cualquier problema pendiente entre el obrero, el empleador/patrón o el equipo. Si esto no se realiza de manera adecuada, los problemas pueden permanecer sin resolver durante años. Hay casos de personas que dejaron su situación laboral en el extranjero enojadas y resentidas. Como consecuencia, les resultó difícil volver a conectarse con los cristianos en su país de origen e incluso se les dificultó regresar a un entorno laboral normal. Las reuniones informativas o de apoyo también pueden facilitar la conexión de los obreros con los recursos que les ayuden a comprender los cambios que han tenido lugar tanto en su interior como en su comunidad de origen desde que se mudaron al extranjero. Muchas agencias misioneras y algunas organizaciones de cuidado misionero independientes tienen experiencia y recursos disponibles para ayudar con el proceso de reingreso al país de origen.

Conflictos

¿Qué haces cuando algún miembro del equipo tiene una visión distinta en cuanto a diferentes aspectos del trabajo? Cuando aparece algún asunto relacionado con el pecado, ¿cómo lo tratan? Cuando un trabajador tiene algún problema con su superior o supervisor, ¿de qué forma se soluciona ese conflicto? Ante tales situaciones, es necesario llegar a una solución bíblica comunicada con total apertura y honestidad. En caso de existir un problema serio con algún líder, es aconsejable buscar la ayuda de un consejero externo capaz de servir como intermediario. Un consejero que sea respetado por ambas partes debe ayudar a que las partes involucradas lleguen a una reconciliación bíblica. Si es imposible llegar a una solución, se debe buscar la ayuda para encontrar y acordar una buena separación, basados en la escritura. Existe un listado de libros y sitios en Internet que proveen información general acerca del cuidado misionero en el siguiente enlace: www.OPENNetworkers.net.

Todos tenemos problemas y fracasos. Cuando experimentes fatiga emocional, vacío espiritual o depresión, ¿a quien puedes acudir para pedir ayuda? Antes de partir al extranjero, ponte en contacto con algunas personas involucradas en el cuidado misionero pastoral. Elige a uno e invítalo a que te visite cuando se encuentre en tu región a fin de que puedas conocerlo como una forma de acción proactiva para el futuro. Los buenos tiempos vendrán cuando el aliento y la consejería sean una necesidad.

REDES DE COMUNICACIÓN

Las redes de comunicación son eficientes y honran a Dios. Estas permiten que los obreros multipliquen sus esfuerzos al compartir la carga de su trabajo. La mayoría de las redes tienen una persona clave que coordina las actividades dentro de la red. A menudo, esta tarea es llevada a cabo por un MNR (misionero no residente) quien sirve a un país o a un grupo étnico en particular. Algunas redes tienen una membresía formal con ciertas reglas y requerimientos, mientras que otras están conformadas por participantes con esquemas menos rígidos. Algunas redes tienen una relación oficial con el gobierno nacional y actúan como defensores de los trabajadores que sirven en el país. Una red debería interconectar varios ministerios a fin de compartir ideas y reducir la duplicidad. Esto contribuye al ahorro en las finanzas y reduce el gasto. No es raro encontrar obreros que desconocen que en otras partes del país existen otros que también que llevan a cabo tareas similares en proyectos de traducción, programas de entrenamiento, etc. Las redes deberían fomentar las reuniones entre líderes estratégicos una o dos veces al año a fin de revisar el progreso alcanzado, delinear objetivos a futuro e

intercambiar ideas sobre las posibilidades de compartir proyectos de entrenamiento, actividades o misiones a corto plazo, traducción, oportunidades de empleo, planes de contingencia, etc., de manera que los obreros se vean beneficiados.

Las redes también le dan honra a Dios. Jesús oró por nosotros para que seamos uno en Él (Juan 17:20-23). La unidad, la cooperación y la coordinación entre los creyentes debería de ser algo tan común como lo es la cooperación y la coordinación entre los miembros de nuestros propios cuerpos. Los dos problemas más grandes que la mayoría de las redes enfrentan giran en torno a cuestiones de seguridad y de finanzas (pago de cuentas). Es necesario que estos dos puntos sean acordados por todos los participantes antes de comenzar. Las diferencias en cuanto a estrategias y al enfoque relacionado a un grupo de personas o a un país son usualmente más fáciles de comprender y de resolver. Sin embargo, es fundamental que las cuestiones relativas a la seguridad y a la forma en que se pagarán los gastos sean exhaustivamente discutidas.

Las redes existen en la mayoría de las áreas de la ventana 10/40. Hay redes para obreros T-2 y T-3, obreros que brindan cuidado pastoral, ONGs y personal de microcréditos. Además, existen redes para muchos grupos de personas y regiones geográficas.

EN RESUMEN

Antes de viajar al extranjero, asegúrate de contar con el apoyo adecuado tanto espiritual como emocional de tu casa. Pide a distintas personas que estén orando por tí. Solicita a tu iglesia que te comisione y que te brinde apoyo económico. Una vez en el extranjero, tomate el tiempo para desarrollar relaciones con cualquiera de las iglesias nacionales o internacionales. Ten en cuenta que la iglesia a la que asistas afectará tu adaptación a la lengua y a la cultura así como también a tu seguridad al mismo tiempo que generará otras cuestiones que deberás atender. Busca establecer relaciones con uno o dos obreros con experiencia en el cuidado pastoral a fin de que puedan visitarte en el campo con frecuencia y alentarte y aconsejarte para que puedas estar preparado para cuando los tiempos difíciles lleguen.

PASOS A SEGUIR

- ¿Cuáles son algunos de los problemas que los hacedores de tiendas que se desempeñan en una NAC (Naciones de acceso creativo) pueden enfrentar a diferencia de aquellos que trabajan en un país abierto?
- ¿Cuáles son los seis puntos que debes considerar antes de involucrarte con una iglesia local? Responde de acuerdo a tu llamado, tu familia y tu ministerio.
- Haz una lista de ventajas y desventajas a la hora de relacionarte ya sea con una iglesia nacional, una iglesia internacional o ninguna de ellas.
- Enumera las razones por las que es beneficioso asociarse con una agencia misionera.
- ¿Qué harías si surgiese algún conflicto con tu líder o con algún miembro de tu equipo?
- Vincúlate con aquellos que se desempeñan en el cuidado pastoral dentro de tu organización o busca minuciosamente en Internet organizaciones que puedan brindarte asistencia durante los tiempos difíciles. Comprométete a desarrollar un vínculo sólido y proactivo con algún obrero que te pueda brindar cuidado pastoral para cuando lleguen los momentos difíciles.
- Jesús llamó a Sus discípulos a que lo siguieran. Ellos no sabían lo que les esperaba; tan solo sabían que debían permanecer con Jesús. Los doce discípulos aprendieron su trabajo mientras acompañaban a Jesús. Christy Wilson
- Y sé tú mismo un ejemplo para ellos al hacer todo tipo de buenas acciones. (Tito 2:7)

¹ Gary Taylor, Editor. Trailside Companion. David Morris, "What I Learned in 12 Years of Business Tentmaking." p. 16

² Proverbs 25:13

³ Greg Livingstone, "Tentmaking Among Muslim Peoples." (in-house paper)

⁴ Gary Taylor, "Rips in the Goatskins." (personal newsletter) p. 3